

mejor quien fué el Padre de nuestra Independencia i agrandar su figura histórica. En fin, voi a escribir un libro a los 87 años por beneficio del Excelso, porque los estudios que alimentaron mi adolescencia me son todavia mui gratos en mi última ancianidad (1). Perdonen los lectores juvenes i los literatos de edad madura los defectos propios de la edad, i si fuera tan afortunado que con este pequeño libro sirviera de algo a mi patria, podria con Job comparar mi longevidad con la de la palma (2).

Clavijero.

Dice Garcia Carrasquedo: "el Clavijero, historia de América en Italiano." Es decir, la *Storia Anticu del Messico*.

Larga e interesantísima es la biografia de Clavijero i no cabe en este lugar, por lo que me limitaré a presentar el juicio crítico que nuestro D. José Fernando Ramirez hace de la Historia del célebre jesuita veracruzano. Es bien sabido que Ramirez es una de las lumbreras de nuestra república literaria, especialmente en materia de filosofia de la historia, i que le puso notas a la Historia de la Conquista de México por Prèscott: notas tan interesantes, que cuando las leyó Prèscott, le pareció mui conveniente i se propuso hacer una nueva edicion de su Historia, lo que le impidió la muerte. Ramirez en una Introduccion a la Historia de Prèscott, traducida al castellano por D. Joaquin Navarro, dice: "El Sr. W. Prèscott ha publicado en 1843, despues de un interregno histórico de sesenta y tres años (3), la tan suspirada Historia de la Conquista de México, que elevándolo á la derecha del solio ocupado por Clavijero, nos presenta en ambos al *Romulus* y al *Tatius* de nuestra literatura histórica."

(1). *Haec studia adolescentiam alunt, senectutem oblectant.* [Ciceron, *Pro Archia*].

(2). "Multiplicaré los dias como la palma:" capítulo XXIX, verso 18. No quiero pasar adelante sin hacer una Adicion a lo que dije sobre el autor del *Anti-Hidalgo*. Ese monje fué un borron en el catálogo de Obispos de la Nueva España, virtuosos en su inmensa mayoria, i no pocos, varones venerables.

(3). Es decir, desde 1780 en que Clavijero habia publicado su Historia Antigua de México.